

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Deportarán a miles de niños, pero el problema no se resuelve
- \*Lozoya, urge aprobar leyes secundarias; Tabasco, más recursos
- \*El escándalo de los “jóvenes nazis”, el racismo como fondo

Víctor M. Sámano Labastida

TABASCO necesita de una política respecto a los migrantes. El mensaje reciente del representante estadounidense Michael Mc Caul fue muy claro, aunque injusto: culpa a México por no asegurar lo suficiente su frontera con Guatemala. “El problema comienza con los funcionarios mexicanos que se hacen de la vista gorda con los centroamericanos que cruzan su frontera”. Ya en los famosos papeles de wikileaks supimos lo que el gobierno de EU piensa sobre la vigilancia mexicana. “Es ineficaz y corrupta”, decía uno de los cables.

Puedo adelantarle que el gobierno de Barack Obama no se quedará sólo en declaraciones. Presionará a la administración mexicana en los estados de Chiapas y Tabasco.

Seguramente usted habrá escuchado la grave situación de los niños migrantes detenidos en Estados Unidos. Se calcula que más de 50 mil pequeños ubicados actualmente en instalaciones del gobierno de Estados Unidos serán deportados hacia Centroamérica. Esto quiere decir que serán enviados a México para que desde nuestro país se los reenvíe a sus lugares de origen. Como sucedió recientemente con niños hondureños.

En esta creciente migración de niños y adultos desde Centroamérica, Tabasco tendrá un papel importante. Y necesitará de una política estatal para atender estas cuestiones.

Tabasco es uno de los pasos obligados para quienes desde Centroamérica buscan llegar a los Estados Unidos. En territorio tabasqueño, oficialmente el Instituto de Migración ha interceptado a unos 40 mil centroamericanos indocumentados en los últimos cinco años. El promedio anual de los interceptados en Tabasco es de unos ocho mil. Los organismos civiles estiman que la cifra real es mucho mayor.

Se calcula que cada año unos 400 mil indocumentados atraviesan la república para llegar a la frontera norte. Cada vez son más los pequeños que viajan solos en busca de sus padres.

Estados Unidos ha reforzado la vigilancia y endurecido sus políticas de control, por lo que cada vez más indocumentados que se quedan en nuestro país. Muchos en el sureste, zona que se ha vuelto también una de las más peligrosas para los migrantes.

Se requieren de programas sanitarios, humanitarios, laborales y de seguridad entre otros para evitar que la presencia de migrantes se convierta en un asunto sin control. No se trata de “criminalizar” a los indocumentados, sino de evitar que las fronteras se sigan deteriorando.

El anunciado auge petrolero en Tabasco será un foco de atracción para quienes en Centroamérica no tienen trabajo. Es necesario anticiparse.

### PEMEX Y SU COMPETENCIA

LA RONDA cero sigue su curso, dijo Emilio Lozoya, director de Pemex, durante su estancia ayer en Tabasco para inaugurar una clínica de “primer nivel” en Villahermosa y entregar un puente de concreto en Jalpa de Médez. Para algunos la “ronda cero”, prevista en la reforma energética es una ventaja para la paraestatal en su competencia con las empresas privadas que entrarán a la explotación de los hidrocarburos, para otros es una mínima protección ante lo que viene.

La “ronda cero” está definida como la primera asignación o asignación preferencial de los campos en que Pemex elija trabajar. Dice la minuta oficial: “Pemex recibirá del Estado apoyo para su modernización y mejora tecnológica y tendrá en un periodo inicial el derecho de elegir los campos que desea explorar y explotar (&quot;ronda cero&quot;), cuyo alcance deberá determinar la Comisión Nacional de Hidrocarburos conforme a la política pública que para tal efecto establezca la Secretaría de Energía”.

Según recordó Lozoya el plazo para esta etapa vence en septiembre. Será entonces cuando la paraestatal sepa con qué activos contará. El funcionario insistió en que las leyes secundarias deben ser aprobadas “lo más pronto posible” porque –argumentó- cada semana que se atrasen “son decenas de millones de pesos de ingresos” que no se obtienen.

En el caso de Tabasco existe un debate sobre el significado de la reforma energética. Mientras el PRI apoya incondicionalmente la iniciativa del gobierno de Peña Nieto, el PRD y Morena realizan una campaña para la consulta popular en esta materia. El gobernador Arturo Núñez insiste en la necesidad de revisar el Fondo de Hidrocarburos, porque en las reformas fiscales del 2007 Tabasco quedó en desventaja.

Como le decía en anteriores comentarios, Tabasco es fundamental en la política petrolera porque es el único estado que tiene petróleo y gas en todo su territorio. No hay municipio sin instalaciones petroleras o proyectos de explotación.

### JUEGO DE VILLANOS

Escrito por Editor

Sábado, 05 de Julio de 2014 00:53 -

---

HACE UNOS días, un grupo de jóvenes militantes del Partido Acción Nacional anunciaron la integración de una red de simpatizantes de la ideología nazifascista en Jalisco. Se autodenominó Movimiento Nacionalista Mexicano del Trabajo. Esta acción provocó un rechazo generalizado a tal punto que el PAN inició un proceso de expulsión de estos activistas.

La ideología nazifascista caracteriza al sistema fundado por Adolfo Hitler quien en 1933 tomó el poder en Alemania. Fue usada como bandera para el genocidio en contra de judíos, mil gitanos, disidentes. Después de aquellos crímenes los gobiernos de casi todos los países se comprometieron a no permitir el surgimiento de este tipo de fanatismo político.

Por lo general estos grupos se caracterizan por su violencia verbal y por su violencia física sobre todo contra los homosexuales y en contra de los indígenas. También en contra de los discapacitados.

En septiembre del 2008, la revista Proceso reportó la existencia de redes neofascistas que operaban en el anonimato en México. Entre las agrupaciones simpatizantes de la Alemania Nazi y de Adolfo Hitler citaba al Frente Nacional Mexicanista y a la Unión Nacional Sinarquista. Otra organización aparentemente situada en el mismo espectro es el Partido Nacionalsocialista (sin registro), cuyos promotores rechazan filiación fascista.

### AL MARGEN

TIENEN ya los resultados de la encuesta que para definir a su precandidato en el municipio de Centro realizó el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), entre Octavio Romero y Adán Augusto López. Ahora viene la tarea política de convencer de los resultados a los aspirantes.

ASEGURA el diputado Gerardo Gaudiano que se midió en los sondeos y que –dice- tiene buena aceptación para aspirar a la candidatura a la alcaldía de Centro. Durante casi todo el año pasado el legislador hizo una amplia promoción de su imagen y entró un receso los primeros meses del 2014.

( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )